

Del desplazamiento al destierro, una reflexión desde el semillero de AFRODES^{17 18 19}

Por:
Jaime Andrés Cerón
Contreras



Figura 15
Jóvenes del semillero de AFRODES

Fuente: fotografía tomada del archivo fotográfico de Alejandrina Falquez, 2019.

Resumen

A través del presente artículo se realiza una aproximación preliminar al concepto de destierro como una categoría que ayuda a problematizar la comprensión que se tiene del desplazamiento

17 Este artículo se deriva del trabajo de práctica profesional. Requisito académico para optar por el título de Trabajador Social de la Universitaria Católica Lumen Gentium Cali.

18 El proceso de investigación contó con la financiación de la Red de Universidades para la Innovación del Valle (RUIV) a través del proyecto "La construcción de la paz desde abajo y la justicia transicional: una aproximación a los procesos sociales agenciados por jóvenes de AFRODES para la reivindicación de los derechos de las víctimas del conflicto armado en la Urbanización Casas de Llano Verde, comuna 15 de la ciudad de Cali" (Código PUJ: 2400, Código presupuestal: 020100767).

19 El artículo se deriva del proyecto de vida de Dayana González, participante de los talleres orientados a AFRODES, el plan de intervención propuesto se denominada "Mi futuro soy yo".

en lo que respecta a la manera de entender los procesos relativos a la diáspora africana. El destierro es un concepto que simboliza la acción de moverse de un lugar al otro, a diferencia de lo que significa abandonar el lugar donde se vive por cuestiones sociopolíticas. En este artículo se realiza una exposición de las afectaciones del destierro en las realidades sociales de los jóvenes del semillero de AFRODES, teniendo en cuenta sus historias de vida y el proceso de prácticas profesionales desde el trabajo social.

Palabras clave: destierro, desplazamiento, diáspora africana, historias de vida

Introducción

El concepto del desplazamiento ha sido utilizado históricamente para nombrar diferentes tipos de acciones que atribuyen el movimiento de alguien o algo de un lugar a otro, y el hecho de que la palabra misma pueda usarse para personas y cosas al mismo tiempo, simboliza un desacierto en temas sociales. Cabe resaltar que, en un primer momento se reconoció a las personas afrodescendientes como objetos, seres sin valor humano y emocional que eran vistos como esclavos y se encontraban al final de cualquier organización social; seres humanos que fueron secuestrados desde África y comercializados alrededor de todo el mundo como obreros, cocineras y encargados de labores pesadas en el ámbito del hogar²⁰.

Las prácticas anteriormente mencionadas denotaban un proceso de adquisición de poder entre las élites sociales: por eso “la desigualdad entre los seres humanos se traduce en la dispersión y el confinamiento de los vencidos en el proceso de acumulación de riquezas” (Montoya y García, 2010, p. 18). Es así como no solo se consideraba adinerada la familia que más tierras o capital tenía, sino que debía también poseer un número considerable de esclavos para enaltecer su apellido y el de sus descendientes.

Se plantea entonces la necesidad de no hablar desde el concepto de desplazamiento, donde se adquiere un valor inhumano y donde históricamente se consideró a las personas afrodescendientes como un artículo más que se debía poseer para que otros fueran reconocidos a nivel jerárquico, y en otras instancias, como seres sin valor emocional que según la iglesia carecían de alma. Es preciso resaltar lo que menciona Montoya y García (2010) en cuanto afirman que el desplazamiento remite a un cambio de locación, a un llamado tránsito entre dos o más lugares, al contrario del destierro que se refiere a una

²⁰ Estas labores pesadas se definen como el conjunto de acciones que debían de cumplir cada día por obligación de sus “dueños” en circunstancias inhumanas sin recibir remuneraciones económicas.

experiencia de larga duración y en su mayoría fractura las relaciones territoriales de los pueblos afectados. Por eso, hablar del destierro en el contexto de la diáspora africana, remite a visibilizar a la población afro como víctimas de un secuestro masivo con la imposibilidad de volver a sus territorios de los que fueron despojados en tiempos de antaño.

En sentido se propone la siguiente pregunta de investigación: ¿Cómo afecta el destierro a los jóvenes del semillero de AFRODES Cali en sus realidades sociales?

Por lo anterior, se parte de la hipótesis de que las afectaciones de este grupo de jóvenes cambian radicalmente cuando se asumen desde el desarrollo del concepto de destierro y no del desplazamiento. La cuestión del destierro en las realidades sociales de los jóvenes podría asumirse como una cuestión cargada de valores emocionales, dando lugar a aspectos sociopolíticos en el territorio del Pacífico y el suroeste de Colombia.

Metodología

Esta investigación se realizó desde dos perspectivas metodológicas que se complementaban: la primera hizo alusión a la hermenéutica interpretativa que permitió ver a las personas y sus significados, no solo desde la realidad de cada uno, sino teniendo en cuenta su contexto. Por la cual se pudo “interpretar lo que el ser humano hace, produce, siente y crea” Vegas (2019 p.1). Y la segunda, en la que se desarrolló una revisión documental teniendo en cuenta los temas relacionados con la investigación, tales como: la diáspora africana y el desarrollo de los conceptos de desplazamiento y destierro. Ambas constituyeron una aproximación exploratoria que no pretendió generalizar resultados, lo que se buscó fue presentar el punto de vista de los jóvenes del semillero de AFRODES.

En ese orden de ideas, desde la hermenéutica interpretativa se plantearon técnicas para la recolección de información de los jóvenes del semillero de AFRODES. Estas fueron la entrevista semiestructurada, que permitió por medio de unas preguntas guía, indagar sobre cuestiones relacionadas de los jóvenes y su organización social las historias de vida, que permitieron conocer a cada una de estas personas y sus diferentes realidades sociales.

No obstante, se tuvo en cuenta el desarrollo de la primera fase del proyecto RUPIV, a cargo de la Fundación Universitaria Católica Lumen Gentium, la cual fue responsable del ejercicio de la sistematización de experiencias de todo lo que ha realizado el semillero de AFRODES Cali internamente con sus jóvenes y también su trabajo hacia la comunidad de

Llano Verde. Esta fase se llevó a cabo de forma presencial durante los sábados de marzo hasta agosto del año 2021, donde las docentes de Trabajo Social de esta universidad ejecutaron técnicas con el fin de recolectar información para el proceso de sistematización. Por otra parte, esta investigación tuvo en cuenta el plan de intervención: “Mi futuro soy yo”, una estrategia pensada, diseñada y ejecutada por los practicantes de Trabajo Social de la Universidad Católica, quienes trabajaron con los jóvenes por medio de encuentros presenciales el tema del proyecto de vida en relación con la planificación familiar y la prevención del consumo de sustancias psicoactivas alucinógenas.

Para finalizar, se realizó una lectura de documentos durante el proceso de práctica que sirvieron de insumo en la construcción de antecedentes del proceso de sistematización. Estos documentos aportaron al acercamiento de la cultura afro, sus territorios y sus condiciones de vida desde la noción de analizar el tema bajo un enfoque sociopolítico. Lo anterior, en consecuencia, con el interés de leer sobre una categoría de análisis de la sistematización llamada “Diáspora africana y destierro”, que fue el principal insumo para plantear la pregunta de investigación que guía este artículo.

Resultados

Los resultados de esta investigación son derivados de las actividades con los jóvenes de AFRODES Cali que participaron en el proceso de entrevistas e historias de vida, con el fin de acercar a las profesionales y a los practicantes de la Universidad Católica hacia su pasado y presente. Estos pequeños fragmentos permitieron analizar las historias y las repercusiones del destierro en sus realidades sociales.

Indiscutiblemente, las historias de vida de estos jóvenes están cargadas de emoción, nostalgia y al mismo tiempo de superación y resiliencia. Por tal motivo, el desplazamiento es un tema del que han hablado en sus encuentros del semillero - “la mayoría salieron muy pequeños del territorio y vivimos conflicto armado y desplazamiento, entonces uno a veces cuenta las vivencias. Pero igual son problemas que lo afectan y lo tiene a uno presente siempre” (M. Bravo, comunicación personal, 2021). El desplazamiento es una consecuencia del conflicto armado que se vive en Colombia desde hace muchos años y que aún se presenta años después de la firma del acuerdo de paz.

Por tal razón, muchas de las familias sobrevivientes de esta problemática sociopolítica son conscientes que son víctimas del conflicto y aunque algunas cosas han mejorado, no quisieron o pudieron volver a los territorios de los cuales fueron sacados - “Sí, somos

conscientes de nuestro desplazamiento, pero mi mamá no quiso seguir la pelea en eso de la tierra. Ella no quería volver más por lo que había pasado” (M. González, comunicación personal, 2021).

Cabe resaltar que, el dejar de vivir en sus territorios por causa del conflicto armado interno en Colombia, no solo trae afectaciones psicológicas y físicas. Indiscutiblemente hay afectaciones económicas y estructurales - “cuando uno se desplaza quedan todas sus riquezas allá, todo lo de uno. Y llega acá a mendigar muchas veces, entonces es mucho el daño causado” (A. Falques, comunicación personal, 2021). Estas situaciones marcan radicalmente la vida de las personas que las viven, “nunca habíamos vivido una situación de estas, la primera vez que se dio, nos asustamos, sufrieron muchas familias, incluyendo la mía. Porque morían personas inocentes en una guerra de dos bandos realmente uno no tenía nada que ver” (C. Valencia, comunicación personal, 2021).

En efecto, la mayoría de estos jóvenes vivieron desde muy pequeños sucesos donde la violencia era la protagonista principal: esto marcó la vida de muchos que no olvidan esos momentos de dolor, como lo afirma Leidy Sinisterra:

Uno no podía pasar por ciertos lados (...) un vecino estaba muy pequeño, en ese entonces era un niño. Ellos hacían pistolitas de palo y se ponían a jugar por ahí o en otro lado, y mi vecino pasó por un lado que no debía pasar. Al pelado lo picaron... No les importaba si era niño, niña, grande o chiquito. Lo picaron en trocitos y lo devolvieron en trocitos. Así se lo iban entregando a la mamá, por partes. Y eso que no se lo alcanzaron a entregar todo porque la mitad la tiraron al río. Era un niño (L. Sinisterra, comunicación personal, 2021).

Ahora bien, en muchos casos el destierro es la mejor opción para mantener la vida de sus familias y seres queridos. Pero se encuentran situaciones como la anterior, de una familia que sale desterrada de su territorio y al llegar a otro sigue encontrando más violencia y situaciones que atentan en contra de sus derechos humanos. Los pocos jóvenes que tiempo después pudieron volver a sus territorios, recalcan que la vida en ciudades como Santiago de Cali es muy compleja frente a lo que viven los pocos días de visita a sus familiares, eso expresa Mayerlyn González:

Ahora... allá todo es paz y tranquilidad, es muy diferente de acá. Acá no me siento tranquila, el ambiente que siento allá es muy diferente y no solo por el ruido, sino también por la violencia. En el corregimiento no hay tanta violencia ni pasan cosas que acá en Cali sí (M. González, comunicación personal, 2021).

Es en ese sentido, son todas estas las afectaciones que trae el destierro a las realidades sociales de los jóvenes del semillero de AFRODES. Mujeres y hombres que desde niños han estado en contextos de violencia, conflictos y destierros.

Discusión

En definitiva, el destierro que viene desde la diáspora africana en los tiempos de esclavitud obligó a muchas personas no solo a vivir en lugares diferentes y en condiciones deplorables. También, obligó a muchas de dejar a un lado su identidad, sus formas de expresarse y ver la vida desde su ancestralidad y cultura.

Cabe mencionar que, las comunidades afro presentan un apego muy particular a sus tierras, porque son espacios donde se desarrollan conjuntamente. Aquí se gestan costumbres, ritos, y ancestralidades únicas de estos pueblos (Vásquez y Escobar. 2012). Muchas formas de vivir siendo afro se eliminan cuando se convierten en desterrados víctimas del conflicto armado. Esta problemática, o solo arrebató sus casas, sus familias y vecinos, sino que les quitan en muchas ocasiones la oportunidad de ser quien son.

En el proceso de la diáspora africana, no solo trajeron a esclavos y sirvientes, trajeron personas con tradiciones, lenguaje, actitudes y forma de vivir diferente. Por eso, para comprender los comportamientos de la comunidad afro colombiana, es necesario entender que viven y por ende actúan de una manera diferente (Díaz, 2005). Pero, esta forma en la que asumen su vida no, por ser diferente, es mala.

Tal y como se ha nombrado anteriormente, todas las situaciones mencionadas tienen relación directa con el destierro. El hecho de abordar esta problemática desde este concepto permite ampliar la perspectiva de problemas sociopolíticos como el conflicto armado en Colombia y las consecuencias que tiene en las vidas de los jóvenes del semillero de AFRODES.

Por tal motivo, si se siguiera hablando desde el desplazamiento, no estarían intrínsecas las cuestiones que evitan que muchos vuelvan a sus territorios por las implicaciones estructurales, físicas, económicas y emocionales que todavía están presentes en las familias de estos jóvenes. Y su vez, de todo lo que han tenido que pasar en la búsqueda de un nuevo lugar en donde poder seguir sobreviviendo.

Todavía cabe señalar que el destierro para estos jóvenes no solo fue físico, sino que fue emocional, estructural, psicológico, económico y ancestral. Muchos de ellos han salido

adelante en una ciudad que no conocían, trabajando en sitios donde nunca pensaron trabajar, porque la falta de oportunidades para ellos era y todavía es escasa, y aún, muchos no dejan de pensar en todas las situaciones violentas que vivieron.

En efecto, esta problemática no solo se evidencia en las veredas o lugares lejanos de las grandes ciudades de Colombia - “de Cauca no vinimos directamente a Cali, sino que llegamos a Buenaventura. Y pues allá los paramilitares se metían a las casas a la fuerza y violaban a las mujeres” (L. Sinisterra, comunicación personal, 2021). Es una situación que históricamente ha cobrado la vida de miles de personas y al mismo tiempo sus mayores consecuencias radican en afectaciones físicas y de salud mental. Sobre el tema plantea Porto (2014): “las personas que son vulneradas, tienden a padecer de síntomas de ansiedad y de trastornos del estado de ánimo, trastorno de estrés postraumático, aumentando el índice de suicidios” (Porto, 2014, p. 7). Y sin un debido proceso, estas situaciones pueden desencadenar más afectaciones como el consumo de sustancias psicoactivas (SPA) para disipar los eventos traumáticos que vivieron.

A causa de lo anterior, las dinámicas familiares cambiaron y por ende cambió la forma de crianza en los niños, niñas y adolescentes. Algunos de los que participan del semillero son padres y madres solteras que han tenido que hacer lo necesario para sacar a delante a sus hijos. Pero ya no es lo mismo dejar a los menores solos en las casas donde toda la comunidad en parte era una familia y se ayudaban en la crianza, ahora la realidad de la ciudad es diferente. Por ende, estos padres deben de seguir trabajando y cuidando a sus hijos de las problemáticas sociales que presenta actualmente la realidad en el barrio Llano Verde.

Estas van desde el consumo temprano de alcohol, consumo y distribución de SPA, el trabajo sexual, la trata de personas, reclutamiento forzado, pandillas, hasta la muerte por el solo hecho de ser afro. Y sí, lo anterior se presenta en el barrio, y evidencia de ello se puede encontrar en la masacre de los cinco niños de Llano Verde, que según unas versiones, elevaban cometa en un cañaduzal y fueron cruelmente asesinados. En palabras de una entrevistada: “(...) uno de ellos... pertenecía al semillero, era el menor de todos... tenía 14 años. Toda una vida por delante, estudiaba, quería ser futbolista, entonces le cortan el sueño a los niños y a las familias también” (A. Falques, comunicación personal, 2021).

Por eso, muchas de ellas se cuestionan en si salir de sus territorios natales a causa del conflicto verdaderamente valió la pena. Lo anterior ya que llegan a ciudades como Cali y sus vidas siguen girando en torno a la violencia. Se supone que las personas víctimas

del conflicto armado en Colombia tienen beneficios como la garantía de reparación y no repetición, que son ciertas acciones que impiden que no se vuelvan a vulnerar los derechos humanos.

Delgado (2011) explica muy bien lo anterior en su texto *La diáspora africana: oportunidades y desafíos para Colombia*. En él menciona que Colombia es el segundo país de América Latina con mayor número de afrodescendientes, población vulnerable y que lastimosamente las garantías que tienen están escritas solo en papel y no se demuestran en la práctica. (s. f). Claramente, en el país la justicia transicional y estas garantías no se aplican de la forma correcta, y en muchos casos las autoridades o los entes estatales producen acciones con daño hacia la población afrodescendiente.

Dentro de toda esta problemática de destierro de las comunidades afro, se han violado muchos derechos humanos relacionados con el destierro en la alteración y descomposición étnica, religiosa y racial. Uno de estos derechos habla de que los Estados tienen la obligación de garantizar protección hacia estas personas, a partir de lo cual es necesario reiterar que es algo que solo queda en el papel y no se lleva a la práctica. Es decir, las autoridades son clave en la protección de los derechos de las personas afrodescendientes, pero en este caso particular se ha evidenciado que muchos de los jóvenes del semillero han tenido más de un altercado con la fuerza pública, que a pesar de que dice ser incluyente, los estigmatiza, discrimina y atenta en contra de su integridad.

Conclusión

Para concluir, en este artículo se ha hablado de las diferentes afectaciones del destierro que tienen los jóvenes del semillero de AFRODES Cali, todo partiendo desde la diáspora africana y las implicaciones que tiene ser afrodescendiente en Colombia. Las vulneraciones de derechos, la falta de oportunidades y la negligencia de aplicar las garantías a afrocolombianos víctimas del destierro y el conflicto armado son constantes y seguirán persistiendo hasta que por fin se cumplan los acuerdos de paz con todos los grupos armados en el país.

En el país se han creado varias organizaciones en relación con la cuestión afrocolombiana y la diáspora africana. Organizaciones como AFRODES permiten, no solo ayudar a las comunidades, sino que contribuyen a visibilizar internacionalmente las problemáticas que se viven en las migraciones del campo a la ciudad.

Referencias

- Bravo, M. (2021). Historia de vida. Comunicado personal por medio de una entrevista de forma presencial el día 8 de marzo del 2021 en el barrio Llano verde. Cali. Colombia.
- Delgado, J. (2011) *La diáspora africana y la sexta región de la unión africana: oportunidades y desafíos para Colombia*. Centro de pensamiento estratégico, Ministerio de relaciones exteriores. Colombia. https://www.cancilleria.gov.co/sites/default/files/colombia_-_sexta_region_ua_-_jeronimo_delgado_caicedo.pdf
- Díaz, R. (2005). Entre demonios africanizados, cabildos y estéticas corpóreas: aproximaciones a las culturas negra y mulata en el nuevo reino de granada. Edición: Universitas Humanística. *Historia*, (6), 28-37
- Falques, A. (2021). Historia de vida. Comunicado personal por medio de una entrevista de forma presencial el día 10 de abril del 2021 en el barrio Llano verde. Cali. Colombia.
- González, M. (2021). Historia de vida. Comunicado personal por medio de una entrevista de forma presencial el día 8 de abril del 2021 en el barrio Llano verde. Cali. Colombia.
- Montoya, V. y García, A. (2010). Memorias desterradas y saberes otros. Re-existencias afrodescendientes en Medellín (Colombia). *Geopolítica(s): Revista de Estudios Sobre Espacio y Poder*, 1(1), 137-156.
- Porto, J. (2014). Afrodescendientes en Colombia: una revisión de los últimos seis años. *Revista Jangwa Pana* 13, 131–139.
- Sinisterra, L. (2021). Historia de vida. Comunicado personal por medio de una entrevista de forma presencial el día 17 de abril del 2021 en el barrio Llano Verde. Cali. Colombia.
- Valencia, C. (2021). Historia de vida. Comunicado personal por medio de una entrevista de forma presencial el día 8 de abril del 2021 en el barrio Llano Verde. Cali. Colombia.
- Vásquez, J. y Escobar, B. (2012). Política pública para víctimas del conflicto armado en Colombia desde las experiencias de mujeres negras desplazadas. *Revista Latino Americana de Derechos Humanos* 24, 1-2. Colombia.
- Vegas, E. (2019). *Hermenéutica: un concepto, múltiples visiones*. Universidad Experimental Libertador. http://servicio.bc.uc.edu.ve/multidisciplinarias/estudios_culturales/num25/art10.pdf.